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السؤال

ما الفرق بين الجن والشيطان ؟

الإجابة المفصلة

تُ لَقْ ا خَ مَ الجن هو ذلك العالم الخفي الذي خلقه الله تعالى من النار ، خلقه الله تعالى لعبادته ، كما قال تعالى:  وَ
) الذاريات/56 . وقد بعث نبينا صلى الله عليه وسلم إلى الجن والإنس جميعاً . ونِ دُ بُ عْ الإِنْسَ إِلَّا لِيَ نَّ وَ الْجِ

ووجود هذا العالم من الأمور المعلومة في دين الإسلام ، ومن أنكره كفر ؛ لأنه أنكر شيئا ثابتاً في القرآن الكريم ،
فإن من سور القرآن سورة كاملة اسمها سورة " الجن ".

ولما كان هذا العالم – عالم الجن – مكلفا بالتكاليف الشرعية ، مأمورا بالإيمان بوحدانية الله ، وعبادة الله وحده لا
شريك له ، واتباع النبي محمد صلى الله عليه وسلم ، وجد فيه من أطاع وآمن ، ومن عصى وخالف وكفر .

لَمَ نْ أَسْ مَ ونَ فَ طُ اسِ ا الْقَ نَّ مِ ونَ وَ لِمُ سْ ا الْمُ نَّ أَنَّا مِ وقد أخبرنا الله سبحانه عن ذلك على لسان الجن ، فقال عز وجل : ﴿وَ
ا ﴾ الجن/1-14. بً طَ نَّمَ حَ هَ انُوا لِجَ كَ ونَ فَ طُ اسِ ا الْقَ أَمَّ ا . وَ دً شَ ا رَ وْ رَّ أُولَئِكَ تَحَ فَ

والشيطان اسم لما كفر من الجن ، فلا يقال لمؤمن الجن : شيطان ، وإنما يقال ذلك لكافرهم .
مْ مْ لَكُ هُ ونِي وَ نْ دُ اءَ مِ لِيَ هُ أَوْ تَ يَّ رِّ ذُ ونَهُ وَ ذُ خِ تَّ تَ بِّهِ أَفَ رِ رَ نْ أَمْ قَ عَ سَ نِّ فَفَ نَ الْجِ بْلِيسَ كَانَ مِ لَّا إِ قال الله عز وجل: ﴿إِ

﴾ا  الكهف/50 . ينَ بَدَلً الِمِ وٌّ بِئْسَ لِلظَّ دُ عَ
قال الحافظ ابن كثير في "تفسير القرآن العظيم" )1/16( :

" الشيطان مشتق من البعد على الصحيح ، ولهذا يسمون كل من تمرد من جني وإنسي وحيوان شيطانا ، قال الله
تعالى : ) وكذلك جعلنا لكل نبي عدوا شياطين الإنس والجن يوحي بعضهم إلى بعض زخرف القول غرورا ( " انتهى

.

ولُ اللَّهِ سُ لَقَ رَ الَ : انْطَ اسٍ رضي الله عنهما قَ بَّ وثبت في الصحيحين ما يدل على أن الشياطين من الجن ، فعن ابْنِ عَ
اءِ ، مَ رِ السَّ بَ نَ خَ بَيْ ينِ وَ اطِ يَ نَ الشَّ يلَ بَيْ دْ حِ قَ كَاظٍ ، وَ وقِ عُ لَى سُ ينَ إِ دِ امِ ابِهِ عَ حَ نْ أَصْ ةٍ مِ ائِفَ ي طَ لَّمَ فِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ
نَا لَيْ لَتْ عَ سِ أُرْ اءِ ، وَ مَ رِ السَّ بَ نَ خَ بَيْ نَنَا وَ يلَ بَيْ الُوا : حِ قَ مْ ؟ فَ ا لَكُ الُوا : مَ قَ ينُ ، فَ اطِ يَ تْ الشَّ عَ جَ رَ بُ ، فَ هُ مْ الشُّ هِ لَيْ لَتْ عَ سِ أُرْ وَ
رُ لْأَمْ ا ا ذَ ا هَ وا مَ رُ انْظُ ا فَ بَهَ ارِ غَ مَ لْأَرْضِ وَ ارِقَ ا شَ بُوا مَ رِ اضْ دَثَ ، فَ ا حَ اءِ إِلَّا مَ مَ رِ السَّ بَ نَ خَ بَيْ مْ وَ نَكُ الَ بَيْ ا حَ الَ : مَ بُ . قَ هُ الشُّ
اءِ . مَ رِ السَّ بَ نَ خَ بَيْ مْ وَ نَهُ الَ بَيْ ي حَ رُ الَّذِ لْأَمْ ا ا ذَ ا هَ ونَ مَ رُ نْظُ ا يَ بَهَ ارِ غَ مَ لْأَرْضِ وَ ارِقَ ا شَ بُوا مَ رَ وا فَضَ لَقُ انْطَ دَثَ ؟ فَ ي حَ الَّذِ
كَاظٍ ، وقِ عُ لَى سُ دٌ إِ امِ وَ عَ هُ لَةَ ، وَ لَّمَ بِنَخْ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولِ اللَّهِ صَ سُ لَى رَ ةَ إِ امَ وَ تِهَ وا نَحْ هُ جَّ ينَ تَوَ لَقَ الَّذِ انْطَ الَ : فَ قَ

اءِ ، مَ رِ السَّ بَ نَ خَ بَيْ مْ وَ نَكُ الَ بَيْ ي حَ ا الَّذِ ذَ الُوا : هَ قَ وا لَهُ ، فَ عُ مَّ آنَ ، تَسَ رْ وا الْقُ عُ مِ ا سَ لَمَّ رِ ، فَ جْ ةَ الْفَ لَا ابِهِ صَ حَ لِّي بِأَصْ صَ وَ يُ هُ وَ
ا( دً بِّنَا أَحَ كَ بِرَ رِ لَنْ نُشْ نَّا بِهِ وَ آمَ دِ فَ شْ لَى الرُّ ي إِ دِ هْ ا يَ بً جَ آنًا عَ رْ نَا قُ عْ مِ نَّا سَ نَا إِ مَ وْ ا قَ الُوا : )يَ قَ مْ ، فَ هِ مِ وْ لَى قَ وا إِ عُ جَ نَالِكَ رَ هُ فَ
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( رواه البخاري )4921( نِّ نْ الْجِ رٌ مِ عَ نَفَ مَ تَ لَيَّ أَنَّهُ اسْ يَ إِ لْ أُوحِ لَّمَ : )قُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ هِ صَ يِّ لَى نَبِ لَّ عَ جَ زَّ وَ لَ اللَّهُ عَ أَنْزَ وَ
ومسلم )449( .

وقال الحافظ ابن حجر في "فتح الباري" )8/675( :
" وفي الحديث إثبات وجود الشياطين والجن ، وأنهما لمسمى واحد ، وإنما صارا صنفين باعتبار الكفر والإيمان ؛

فلا يقال لمن آمن منهم إنه " شيطان " " انتهى .
وقال الرازي في "مفاتيح الغيب" في تفسير سورة الحجر الآية 27:

" الأصح أن الشيطان قسم من الجن : فكل من كان منهم مؤمناً فإنه لا يسمى بالشيطان ، وكل من كان منهم كافرا
يسمى بهذا الاسم " انتهى .

وانظر جواب السؤال رقم )102373( .
والله أعلم .
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